

保育の実施及び 保育環境の充実に関する要望書

平成 30 年 12 月 26 日

小牧市法人保育園協議会

平成 30 年 12 月 26 日

苦小牧市長 岩倉 博文 様

苦小牧市法人保育園協議会

会長 遠藤 明代

保育の実施及び保育環境の充実に関する要望書

平成 30 年 9 月 6 日の未明に発生した北海道胆振東部地震により被害を受けました全ての皆様に、心からお見舞いを申し上げます。

今回の地震災害においては、災害発生時における職員・保護者への連絡体制や保育の在り方、有用性の高い備品整備の必要性を痛感するとともに、さらなる安全で安心な保育の実施に向け、最善を尽くしてまいります。

現在、国や多くの自治体では、子ども・子育て支援新制度（第 2 期）における事業計画の作成に向けた議論を本格化させていますが、待機児童解消に向けた取組みや保育士確保に向けた待遇改善の在り方、幼児教育の無償化への対応、保育の必要性の認定の在り方など問題・課題が山積しています。

本会は、市が、それらの問題・課題の解決に向け、積極的に取り組んでいることを高く評価しておりますが、本会が喫緊の課題としている項目について、より一層のご理解とご支援をいただきたく、要望書を提出させていただきます。

平成30年保育の実施及び保育環境の充実に関する要望書

1 安定した運営を確立するための在り方について

本協議会では、昨年も、保育標準時間認定利用者と保育短時間認定利用者の割合が、健全な保育施設の運営に支障をきたしている実態を調査し結果を示しましたが、市の回答は、要望の本質を理解されていない内容でした。

国は、法の施行後5年を目途として行う子ども・子育て支援新制度の見直しの中で、区分の在り方について検討し、必要があると認めるときは所要の措置を講ずるとしていますが、すでに、多くの自治体では、この区分の設定自体が現状に合っておらず、また、保護者にとっても分かりにくいものであるとし、基本分保育単価を保育標準時間に統一しています。

市においても、区分の実態が既に新制度の理念に乖離していることについての実態調査を行い、その結果をもって速やかに保育標準時間に統一するよう要望します。

2 特別保育事業の実施園に対する新たな支援について

本協議会では、延長保育事業、一時保育事業、休日保育事業、地域子育て支援拠点事業、病児保育事業などの特別保育事業を積極的に実施していますが、それぞれの事業を実施する職員の確保や事故防止・安全確保に要する経費などについては、添付資料のとおり各施設の重い負担を担う事業となっています。

(1) 延長保育事業

現在延長保育事業については、利用回数と対象児童の認定のカウントの仕方に相違があり、例えば、30分延長の場合、利用時間が1分であっても利用回数を1回とカウントするのに対し、対象児童の認定については、利用時間が15分を超えないければカウントしないという、事業実施者にとっては、到底納得できない状況が続いています。また、非課税世帯については、利用料が0円のため施設には利用料収入がない。(他市町村では、非課税世帯の利用実績に合せて、市が支弁している。)

市の実施要綱では、延長保育事業担当の保育士について、利用時間に関係なく2名以上配置しなければならないとしていることから、対象児童について、利用時間に制限を設けることなく認定するよう要望いたします。

(2) 障がい児保育事業

加算カウントは、保護者同意のもと、医師の診断書や関係専門機関の判定、意見書等で申請でき、加算の目安は、障がい児2名に1人の人件費加算を補助金として申請できます。しかし、障がいの持つ特性がまったく違っていたり、年齢が異なっていたりと2名を同時に保育するには限界があり、加配分では対応できないのが現状です。また、保護者から同意が得られないケースも多くなっているため、多くの園では、その他の支援を必要とする子どもたちへの加配について、補正予算で人件費を補充し、雇用しています。

本協議会保育施設全体の80%の保育園が、障がい児保育を積極的に実施しています。しかし、上記の様な加配では、加算算定は、一人半日分の算定基準となっていて、午前中の人的配置で保育支援対応にあたらなければならない状態です。しかし、発達支援を必要としている園児は8時間～11時間保育が必要な子が多く、中には延長保育を希望している子どもたちもいるのが実態です。今年度保育指針が改訂になり、「すべての子の個性を尊重し、ひとりひとりが大切にされる保育」を受けることが保育計画に謳われていることから、各施設が障がい児保育にも手厚く保育にあたることができるように、市の独自補助の実施を要望します。

(3) 地域子育て支援拠点・病児保育・一時預かり事業

子育て拠点事業や病児保育事業は、専門性や経験を構築して運営しなければならない事業となり、人件費も間に合わせでは成り立たない事業内容となっていて、人件費は補助金を大きく超過します。

一時預かり事業は、当日予約して保育士配置を決定してからのキャンセルなどが発生し、再調整を図らなければならないなど、当日の利用希望で保育士を手配することが、利用実績額での補助確定となるため、経営見通しが効かない事業のひとつとなっています。

上記の事業等は、利用者にはとても喜ばれている事業ですが、実施施設にとっては、人件費等の負担が大きく応分の補助をお願いします。

以上のように特別保育事業の実施に取り組む保育園は、毎年度、人件費や事業関係費などで、持出予算となり、逼迫した事業運営をしているのが実態です。このままでには、安心して運営維持ができなくなり、保育園経営の将来が不安になります。

これらの事業を今後も経営を圧迫することなく、安心して特別事業実施に取り組めるよう、市として新たな財政支援を行うよう要望します。

書等
でき
と2
、保
支援
いま
。
支
育
べ
面
き

ない
は補
發生
が、
いま

系
で

3 定員超過の受入数に応じた財政支援について

本協議会では、長年、市からの要請を受け、定員超過による園児の受入れを行ってきましたが、定員を超えた園児を新たに受入れるためには、受入数に応じた保育士の確保や悪化が危惧される労働環境への対応なども不可欠なものとなります。

また、新制度では、公定価格の加算の多くが加算額を各月初日の利用子ども数で除することでの主任加算や事務加算単価の減額などが起こり、超過受入の経営上のゆとりは全くなく、開園から閉園まで超過園児数を受け入れているため、実施園の多くは、人的配置に追われ「定員超過→超過破綻」に繋がるものであると考えています。

市においては、これまで、待機児童対策の大きな柱となってきた定員超過受入れについて、定員を超えて受入れることが、保育士・看護師・栄養士など実施園で働く全ての職員の労働環境や施設運営面に大きな影響を与えていていることを再認識するとともに、定員超過の受入数に応じた財政支援を行うよう要望します。

4 相談と検診が連動する5歳児健康診断の実施について

全国的に5歳児検診を実施する自治体が増えてきている背景には、3歳児検診時では社会性（コミュニケーションの取り方・周囲との協調性のはかり方）・自己コントロール力（抑制する力）・集中力（落ち着いて取り組む力）などが、まだ未成熟な部分が多く、保育園などの集団生活を通じ育ってくるこれらの育ちの姿が見えてくるのが、5歳くらいであると専門的な見地から、認識されているようになってきたことが考えられます。

北見市で実施している「5歳児健康診断（年中さん健康相談）」では、そのような課題に対し、医師の診察のもと、保健師、保育士、臨床心理士、言語聴覚士など様々な専門職種が関わり、家庭・園ではどのような関わりが良いのかなどを保護者と一緒に考えています。この検診が、保護者にとって「気づきの場」となり、本人や家庭、集団生活の場面で困り感を軽減し、安定した生活ができるようになるとともに、その後の小学校入学を安心して迎えられることも実施の目的となっています。

市においては、全国で実施されてきている5歳児健康診断の状況と効果を調査確認され、相談と検診が連動する5歳児健康診断を一日でも早く実施するよう要望します。